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 A vuelta de hoja Equipo Diocesano 

 
Haciendo un poco historia del Adviento, vemos que sus 
orígenes son muy inciertos.  

Según algunos autores, parece que el Adviento en la liturgia 
romana se remonta al siglo IV, aunque algunos liturgistas 
consideran que esto es poco probable.  

En otros lugares, como en España, parece que estaba unido a la 
preparación de los catecúmenos que habían de recibir el 
Bautismo en la solemnidad de la Epifanía.  

Alrededor del año 600 podemos encontrar exhortaciones de los predicadores galos, a que los 
fieles se preparen a la Navidad igual que para la Pascua de Resurrección, es decir, con una 
confesión.  

En el siglo V hallamos las oraciones preparatorias para la fiesta de Navidad en el Rótulus de 
Rávena, que se cree estuvo inspirado en los escritos de San Pedro Crisólogo. Es dato cierto que en 
el siglo VI el Adviento tenía la misma estructura que conocemos hoy, con cuatro semanas antes de 
Navidad, aunque la cuarta es incompleta según los años.  

Los días del 17 al 24 se celebran con especialísima importancia las Vísperas, como antífonas para 
el Magníficat, las llamadas “antífonas mayores” o “antífonas O”, pues todas comienzan por esa 
exclamación latina.  

Originalmente el color litúrgico que se utilizaba era el negro, pero desde el siglo XIV es el morado. 
El tercer domingo de Adviento, igual como el cuarto domingo de Cuaresma, se viste de rosado, 
signo de alegría por la fiesta que se avecina. “El derecho canónico antiguo prohibía la celebración 
solemne del matrimonio en este tiempo.” 

Vivamos este tiempo de Adviento en la espera ansiada de la venida de ese pequeño Niño que se 
hizo hombre para salvarnos y hacernos hijos del mismo Padre y hermanos entre todos. Tengamos 
tan presente la Navidad, que no necesitamos ningún recordatorio, para saber que en unos días 
vamos a estar juntos, celebrando un acontecimiento, que tanto significa para todos los cristianos, 
el Nacimiento de Dios entre nosotros. En Navidad nos invade, de manera especial, un sentimiento, 
un olor, un recuerdo, una canción, una sonrisa, un puñado de magia y unos momentos de felicidad 
con la gente que amas y que tenemos que procurar que duren hasta que vuelva la Navidad del año 
que viene.   

¡FELIZ NAVIDAD! 

Domingo 

17 
Diciembre 

2023 

 

Convivencia de Navidad 
 

12.00 - Nos damos cita en el local. 

 - Reflexión sobre la Navidad y Eucaristía. 

2,30 - Comida en la Casa de Espiritualidad. El precio será de 20 €. 
Apuntarse hasta el día 13 (619 25 61 65 María José). 

5.30 - Pasaremos un rato divirtiéndonos en el local y brindaremos por una 
Navidad más. 
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Un niño pedía a Dios: “Háblame, te quiero oír“. 

Entonces pasó una gaviota y cantaron los pájaros del bosque, pero el niño no escuchaba. 

Insistió: “¡Háblame!“. 

Entonces se oyó un trueno, y hasta el niño se asustó; pero no puso mayor atención. 

Luego el niño dijo: "Dios, déjame verte”.  

Entonces una estrella brilló en el cielo; pero él ni se dio cuenta. 

Le dijo: “¡Haz un milagro!” 

Y una vida nació, pero el niño no la percibió. 

Entonces se puso a llorar desesperadamente, pidiendo a Dios: “Tócame, al menos, para saber que 
realmente estás aquí”. 

Una mariposa pasó cerca de su mejilla, y la hizo huir con la mano. 

DIOS ESTABA AQUÍ Y YO NO LO SABÍA 

 
Dios se nos hace presente en las cosas o los seres más 
pequeños o, aparentemente, más insignificantes, como es una 
gaviota, un trueno, una mariposa,… es más, se nos hace 
presente en algo tan pequeño y tan débil como es la personita 
de ese divino Niño que cada Navidad hace acto de presencia en 
nuestras vidas. 

La presencia del pequeño Jesús, tan frágil, tan sencilla, hace que 
sintamos cómo nos hace fuertes ante nuestra propia fragilidad 
e insignificancia y seamos capaces de vivir el misterio de la 
Navidad, con la esperanza de construir un mundo mejor, de 
entregar generosamente nuestro tiempo, nuestros talentos, 
nuestra vida en favor de los demás. 

A veces está tan cerca de nosotros que pasa desapercibido, 
porque lo vemos como algo normal, cotidiano: un rayo de luz, 
una flor, una nube, una gota de agua, la presencia de alguien 
que pide ayuda,…  

Ojalá y seamos capaces de sentir su presencia cercana en el hermano que sufre, que goza, en las 
pequeñas cosas que nos acompañan en el día a día.  

Ojalá que estemos alertas a la llegada del Niño Dios y atentos a su voz que nos susurra de distintas 
maneras, como al niño que quería hablar con ÉL y no le escuchaba. 

Sintiendo la presencia cercana del nacimiento de Jesús, el Equipo Diocesano de Frater Segovia 
quiere desearos una Navidad llena de Paz, Amor y Alegría, donde reine la esperanza y la felicidad 
para todos. 

Os deseamos también un año 2024 próspero y venturoso, donde impere la tolerancia, la 
solidaridad y la bondad entre todos los corazones que quieren vivir en paz y armonía. 
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19 
NOV ASAMBLEA EXTRAORDINARIA 

Juan Carlos 
Horcajo 

 
A las 17,00 horas del día 19 de Noviembre nos 
reunimos en el local 21 personas para celebrar la 
Asamblea Diocesana Extraordinaria con el fin de 
elegir responsable diocesano (presidente) para los 
próximos cuatro años. 

Después de los saludos y bienvenida por parte de 
Basi, y antes de constituirse la asamblea como tal, 
se dan las siguientes INFORMACIONES:  

- Rezo de Vísperas y Rosario en Radio María.  

- Celebración del Pleno de Apostolado Seglar. 

- Celebración de la Feria Empresarial Solidaria de la FES. “ENLAZATE” (17-11-23) 

- Próxima reunión del Consejo de Accesibilidad (20-11-23) 

- Próxima celebración del Día Internacional de las Personas con Discapacidad. 

Seguidamente se plantea la posibilidad de pertenecer a la Asociación de Vecinos del barrio del 
Salvador, ya que la Frater está en este barrio. Se acuerda informarse y si es posible inscribirse 
como un socio más. 

Llegado este punto se constituyó la ASAMBLEA informando, la presidenta, quienes serían los 
miembros con derecho a voto.  

A continuación se hizo la composición de la mesa, formada por la persona de más edad (Amelia 
Miguel) y la más joven (Margarita Casado). 

Como única candidata a la elección de presidenta está Natividad Martín Aceituno, propuesta por 
el Equipo Diocesano, quien manifiesta su disponibilidad para el cargo y su deseo de hacerlo lo 
mejor que pueda y sepa. 

Tras asegurarse de que los 20 participantes tienen derecho a 
voto, se procedió a la votación, en la que se obtuvieron, en 
primera y única ronda, los siguientes resultados: 

Nati 19      Abstenciones 0     Nulos 1 

Quedando elegida presidenta de Frater Segovia, para los 
próximos cuatro años, Natividad Martín Aceituno, quien formará 
equipo, el cual se ratificará en próxima asamblea. 

Y ya para terminar celebramos 
la Eucaristía, en la que 
recordamos a Alejandro y a 
Fuencisla y dimos gracias al 
Señor por la disponibilidad de 
Nati y por la labor desarrollada 
por Basi durante los seis años 
que ha estado de responsable 
de nuestra Frater segoviana.  
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Frater en la onda  (09-11-23) 
Juan José 

Heras 

 
Alguien podría pensar que a la vista de este título nuestra 
querida Frater se ha atrevido a estar al corriente de las 
últimas tendencias de moda. Nada más lejos de la 
realidad. El motivo de tal frase es que el pasado día 9 de 
Noviembre nos lanzamos a las ondas, las ondas 
hertzianas de Radio María.  

Y es que un pequeño grupo de fraternos, junto a los 
voluntarios que organizan las emisiones de esta radio, 
aquí, en Segovia, y desde la iglesia de San Frutos, sede de 
la emisora local, rezamos para toda España las Vísperas 

(dedicación de la basílica de San Juan de Letrán) y el Santo Rosario (Misterios Luminosos) 
correspondiente a ese día. Fue una tarde bonita y compartida con varios amigos que después se 
prodigaron en halagos, seguramente no merecidos, hacia nuestra participación.  

Gracias por contar con nosotros y esperemos que esta experiencia se repita en un futuro. Nos 
ponemos en manos de la Virgen y que Ella nos proteja a todos.  
 
 
 

Pleno de Apostolado Seglar  (13-11-23) 
Juan Carlos 

Horcajo 

 
El pasado día 13 de Noviembre se celebró, en las dependencias del obispado, la reunión del Pleno 
de Apostolado Seglar, al que asistieron Basi y Nati representando a Frater. 

Entre las cosas que en el mismo se trataron, se vio la programación para este curso, donde se han 
unificado algunas actividades de varias delegaciones: 

- Jornadas de Formación de Laicos. Bajo el lema “Primer Anuncio” se llevarán a cabo durante los 
días 21, 22, 23 de Noviembre en la Casa de Espiritualidad,  de 18,30 a 20,00 h. 

- Retiro de Adviento. El sábado 2 de Diciembre, a las 11,00 h en la Casa de Espiritualidad. 

- Vía Crucis, por la Avenida del Acueducto. El 16 de febrero. 

- Retiro de Cuaresma. El sábado 6 Abril. 

- Vigilia de Pentecostés. 18 de Mayo. 

 
 
 

Jornadas Diocesanas de Formación  (21, 22, 23-11-23)  
 

El primer día, Don Francisco Romero Galván, responsable de la Comisión 
de Evangelización, Catequesis y Catecumenado de la Conferencia 
Episcopal Española, abrió las Jornadas explicando qué es eso del Primer 
Anuncio. 

Al día siguiente se dieron algunos testimonios personales sobre los 
proyectos de Acción Católica General, Emaús y Amor Conyugal. 

Y el último día, para concluir las jornadas, la presidenta de Alfa España 
dio a conocer este método (Alfa) como ejemplo de primer anuncio, un 
método, según ella, fácil, interactivo, relacional y es actual 
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Feria Empresarial Solidaria  (17-11-23) 
Juan Carlos 

Horcajo 

 
El pasado día 17 tuvo lugar la celebración de la Feria de Acción 
Solidaria de la FES (Federación Empresarial Segoviana), bajo el lema 
“ENLAZATE”. El Palacio Episcopal, desde las 10 a las 14 horas, fue el 
escenario elegido para tal evento, para poner de manifiesto el 
compromiso empresarial con el tercer sector. 

En esta Feria participaron 14 asociaciones segovianas del Tercer 
Sector, cada una de ellas con un stand informativo. 

A primera hora se desarrolló el acto inaugural, donde Andrés Ortega, 
presidente de FES, acompañado por varias autoridades, dijo que esta 
iniciativa lo que pretende es dar visibilidad a la actividad que 
desarrollan las asociaciones y entidades de carácter social que operan 
en Segovia, para continuar impulsando la responsabilidad social 

corporativa de sus empresas y así dar a conocer a la ciudadanía la gran labor que realizan estas 
organizaciones con los colectivos más vulnerables. 

José María López (Chema), representante de Frater, intervino para explicar el origen y la actividad 
de este Consejo, que nació en el mes de Abril con el objetivo de reunir, en un mismo órgano, a 
todas las organizaciones del tercer sector asociadas a 
FES, las cuales están exentas del pago de cuotas y 
cuentan con la asesoría jurídica laboral, fiscal y 
económica que ofrece la Federación. 

También hubo una mesa redonda en la que 
representantes de cuatro empresas segovianas hablaron 
sobre la importancia de la responsabilidad social 
corporativa y, por último, el periodista David López 
contó su experiencia desde que le diagnosticaron 
párkinson. 
 

 
 

Consejo sectorial de Accesibilidad (20-11-23) 
Juan Carlos 

Horcajo 

 
Se celebró el pasado día 20, a las 13 horas, en el Centro Integral de Servicios Sociales de la 
Albuera, donde tras la aprobación del acta de la reunión anterior, se procedió a concretar los dos 
temas del Orden del día. 

 Organización del Día Internacional de las Personas con Discapacidad. Se acuerda celebrarlo el 
viernes 1 de Diciembre a las 11 h. junto al tilo situado en Avenida del Acueducto (como en años 
anteriores).  

Este año la elaboración y lectura del manifiesto del Consejo corresponde a FRATER. Cada 
asociación leerá un deseo o frase (no más de dos líneas) que se pegará en un tablón. 

Este año las bolas no se colocarán en el tilo, sino en una estructura navideña creada para tal fin.  

 Elección de dos entidades del Consejo como representantes para participar en el Consejo de 
Acción Social y Cooperación al Desarrollo. Se presentaron voluntarias las asociaciones 
AMANECER Y FUNDACION PERSONAS. 
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Retiro Diocesano de Adviento  (02-12-23) 
Juan José 

Heras 

 
El pasado día 2, bajo el título “¡VEN, SEÑOR, JESÚS!” tuvo 
lugar en la Casa de Espiritualidad San Frutos, el Retiro 
Diocesano de Adviento, dirigido por Mons. César Franco.  

Mediante dos charlas y basado en este tiempo de gozosa 
espera, don César comenzó diciendo que el hombre 
siempre espera algo a lo largo de su vida. Que la 
esperanza forma parte del ser humando desde los 
orígenes de éste. Que como dice el filósofo Javier Marías, 
la vida es futuriza. La esperanza es la superación de la 
muerte que se manifiesta en todo su esplendor con la 
Resurrección de Cristo. La esperanza es futuro y sin Dios éste desaparece. En la sociedad actual, 
con el hedonismo, las personas y los objetos se vuelven placenteros y se diluye el horizonte de la 
esperanza que ha de estar fijo en el otro, en el hermano. Así, el papa Francisco nos advierte de 
que no nos dejemos robar la esperanza. 

Para reflexionar nos propuso las siguientes preguntas: ¿Esperamos la salvación? ¿Vivimos en 
tensión la esperanza? ¿Cuáles son los objetos de nuestra esperanza? ¿Advertimos el riesgo de 
olvidar a Dios?  

Finalizó invitándonos a trabajar la imagen de Cristo en nosotros, la imagen de ese Niño que está a 
punto de nacer… 

Con la exposición del Santísimo, a las 13:30 h concluyó el encuentro. 
 
 
 

Día Internacional de las Personas con Discapacidad  (03-12-23) 
Juan Carlos 

Horcajo 

 
Como en años anteriores, partiendo del Consejo Municipal 
de Accesibilidad, el pasado día 1 nos adelantamos a la 
celebración del Día Internacional de las Personas con 
Discapacidad.  

Junto al tilo de la Avda. del Acueducto nos reunimos un buen 
número de personas pertenecientes a las distintas 
asociaciones de autoayuda y de carácter socio sanitario, así 
como voluntarios y simpatizantes. 

Después del saludo del alcalde, Juanjo Heras (de Frater) dio 
lectura a un manifiesto en el que, en nombre de todas las 
personas de este colectivo, y partiendo de la dignidad de la 
persona, se pedía apoyo a la inclusión y a la accesibilidad de 
las personas con discapacidad a la vez que se hacía un 
llamamiento a todas las administraciones para colaborar en 
la organización de eventos y actividades con las asociaciones. 

Este año, como innovación, las bolas que se colgaban en el tilo, se colocaron en una estructura 
metálica, y los deseos y frases de las distintas asociaciones se pegaron en un corcho. Tanto las 
bolas como el corcho se trasladaron a la Alhóndiga. 



8 

 
 
 

EL CENTRO DE GRAVEDAD: LA DIGNIDAD DE TODAS LAS PERSONAS 
(3 de Diciembre: Día Internacional de las Personas con Discapacidad) 

Cada 3 de Diciembre se conmemora el Día Internacional de las Personas con Discapacidad (PCD). 
La fecha fue declarada en 1992 por la Asamblea General de la Organización de las Naciones 
Unidas.  

Desde la Fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad –FRATER España– queremos dejar oír 
nuestra voz con este motivo, teniendo en cuenta que pertenecemos al grupo de los más de mil 
millones de personas, el 15% de la población mundial, que tenemos algún tipo de discapacidad 
física, orgánica, sensorial, intelectual o mental, de tal manera que las Naciones Unidas nos 
considera «la mayor minoría del mundo».  

El objetivo fundamental de este día es promover los derechos y el bienestar de las personas con 
discapacidad en cada ámbito de la sociedad, así como concienciar sobre su situación en todos los 
aspectos de la vida política, social, económica, laboral y cultural.  

Algo que intentamos vivir en la FRATER y que forma parte de nuestro ADN como Movimiento es el 
valor de cada persona, cada una con sus limitaciones y sus capacidades, pero todas con la misma 
dignidad humana como personas. Vemos la necesidad imperiosa de «humanizar» la sociedad y la 
Iglesia, descubriendo la importancia y el valor que tienen en las relaciones personales de calidad la 
confianza en el otro, el hecho de acercarnos a él con afecto y solidaridad, los gestos sencillos, el 
diálogo sincero y la escucha atenta «desde el corazón».  

No es constitutivo de una persona poder caminar o poder hablar de una manera u otra o el hecho 
de tener un estado mental determinado. Mucho más determinante para considerar a una persona 
digna de ser igual al resto de los seres humanos, es tener en cuenta los valores éticos que nos 
dicen lo que es justo o injusto, bueno o malo, la empatía cognitiva, el contagio emocional, la 
atribución que hace que sintamos como propio el dolor ajeno.  

Las personas no son «discapacitadas» sino que tienen una limitación corporal o psíquica, que se 
convierte en discapacidad cuando se enfrenta a un entorno que no permite una igualdad de 
oportunidades real y efectiva, bien por falta de accesibilidad universal, bien por falta de voluntad y 
compromiso por parte de algunos sectores de la sociedad, bien por la vulneración constante de 
sus derechos.  

En cuanto a la terminología para dirigirse a este grupo social, se están poniendo de moda en 
algunas administraciones o entre algunas personas técnicas que trabajan con ellas, hablar de 
«diversidad funcional», «otras capacidades», «capacidades diferentes»… COCEMFE dentro de la 
cual está integrada FRATER, considera que estos términos son eufemismos, cargados de una cierta 
«condescendencia» (con buena voluntad se quiere evitar toda connotación negativa a nuestra 
realidad). Pero son expresiones que generan confusión, inseguridad jurídica y rebajan la 
protección que todavía es necesaria. En ninguna ley se habla de «diversidad funcional». La 
diversidad es aplicable a todas las personas. Eso de la «diversidad funcional», además de ser 
ambiguo, hace invisible a nuestro grupo social y oculta nuestra realidad.  

DÍA INTERNACIONAL 
DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
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No se debe utilizar la discapacidad como sustantivo. En lugar de sustantivar adjetivos, debemos 
utilizar otros términos absolutos, poniendo la palabra «persona» delante. La expresión adecuada 
es «personas con discapacidad». Es el término por el que se reconocen los derechos de las 
personas con discapacidad en el marco legislativo internacional y español. Y que reconoce el 
movimiento social organizativo de la discapacidad a escala global. Por tanto, la expresión 
«personas con discapacidad» da a conocer una realidad en la que convivimos cada día millones de 
personas. Esta expresión potencia la dimensión humana y hace visible el esfuerzo y la defensa de 
nuestros derechos y libertades. Hacia ello nos encaminamos.  

Debilidad y fortaleza unidas son un hermoso horizonte desde donde construir un mundo más igual 
y más fraterno. Y en este horizonte la FRATER tiene su lugar y su tarea. Hoy como entonces, en la 
época que vivió Jesús de Nazaret en la tierra, las personas pequeñas, las débiles, estamos llamadas 
a liberar a las personas de cualquiera de las formas de opresión y marginación que se quieran 
imponer. Desde la propia vida, desde la experiencia. Desde nuestra fe, como Movimiento 
cristiano, en Aquel que nos hace libres.  

 
 
 
 
 
 
 

 
La Iglesia se suma al Día Internacional 

de las Personas con Discapacidad 

 
«Tú y yo somos Iglesia». Con este lema, el área para la discapacidad de la Comisión Episcopal para 
la Evangelización, Catequesis y Catecumenado pone en marcha una Campaña con la que se suma 
al Día Internacional de las Personas con Discapacidad, que se celebra el 3 de Diciembre. 

Lo explica el obispo responsable de este área, Mons. 
Román Casanova, la Iglesia quiere unirse a este Día y 
participar de manera activa, «dando luz y 
compartiendo vida, porque son muchas las personas 
con discapacidad que forman parte de la Iglesia, del 
«nosotros» eclesial que camina unido». Porque, «Aquí 
y ahora, Tú y yo somos Iglesia». 

Mons. Casanova argumenta en su escrito la propuesta 
del lema para esta Campaña, «Tú y yo somos Iglesia», 
que «no es un lema cualquiera». «Tú y yo somos 
Iglesia está lleno de grandes historias: de fraternidad, 

de superación, de servicio, de ternura, protagonizadas por hombres y mujeres, jóvenes, niños que, 
en comunidad y en la casa de la gran familia de los hijos de Dios, superando todo tipo de barreras, 
han recibido y compartido dones». 

Y no es un lema más, porque «Tú y yo somos Iglesia” es motivo de orgullo y alegría. ¡Sí!, las 
personas con discapacidad son también parte viva de la Iglesia, receptoras y transmisoras de la 
Buena Noticia del Evangelio». 

https://evangelizacion.conferenciaepiscopal.es/jornada-internacional-de-personas-con-discapacidad/
https://www.conferenciaepiscopal.es/comisiones/evangelizacion-catequesis-y-catecumenado/
https://www.conferenciaepiscopal.es/comisiones/evangelizacion-catequesis-y-catecumenado/
https://www.conferenciaepiscopal.es/obispos/roma-casanova-i-casanova/
https://www.conferenciaepiscopal.es/obispos/roma-casanova-i-casanova/
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Nunca te acostarás… Juan José 
Heras 

 

Historia del juguete (y II) 

Hoy día, la tecnología es la clave de los juegos y juguetes, 
aunque no lograrán desplazar a otros menos sofisticados que ya 
forman parte de la historia del ser humano; por ejemplo, los 
ositos de peluche o muñecos similares. Son juguetes que 
seguirán gustando a todos los niños y su sola presencia también 
enternece al adulto. El primer osito de peluche nació en 1902 
en homenaje a un oso liberado por el presidente americano 
Theodore Roosevelt en una cacería. Mr. Potato fue creado en 
1952 y se fabricaba con patatas reales pero con los años se fue 
modificando siendo el juguete más vendido de la historia y el primero en ser anunciado por 
televisión. 

Un apartado especial merece los llamados juegos de mesa. El dominó, el tres en raya, el 
alquerque (antepasado de las damas), el ajedrez… Diversos juegos que ya se utilizaban en el 
antiguo Egipto y en China hace cuatro y cinco mil años, y en especial el rompecabezas, que tuvo 
que reinventarse en occidente por un tal señor Dumas, vendedor de mapas recortados. A este 
le seguiría, con los años, la versión puzzle. 

Los juegos inteligentes llegan a partir del siglo XIV. Es el caso del billar, que al principio se jugaba 
en el suelo, hasta que el que el ebanista Enrique Vigne inventó la mesa de billar para que Luis XI de 
Francia pudiera practicarlo sin tener que molestarse. Del siglo XVI es el parchís y del XVII el juego 
de la oca. Ya más cercano a nuestros días todos recordamos el Palé, el Monopoli, el Scrabble, los 
Baquitos etc.,  y los naipes en cualquiera de sus variantes: los de adultos en versión española o 
francesa, y los dedicados a los niños con multitud de personajes. 

En el siglo XIX (1863) empezó a aplicarse al mundo del juguete el invento de la telegrafía, 
acercándose a la mentalidad del niño los hallazgos de moda. Se trataba de juguetes educativos 
que realmente lo eran. Juguetes mecánicos que familiarizaban a los muchachos con el mundo 
complejo de la física. Nada atrajo tanto al niño como el juguete que se mueve mediante resortes o 
mecanismos: la máquina de coser, el tren, el pequeño automóvil… 

Con el siglo XX llega la electricidad y su aplicación  a este tipo de objetos lúdicos, revolucionando el 
mundo del juguete. Las pilas van sustituyendo a los mecanismos de cuerda y acaparan la mayoría 
de los juegos. Las muñecas hablan y caminan, los coches se pueden dirigir a control y un sinfín de 
artilugios llamados a hacer las delicias de los más pequeños adquieren una “vida propia” cada vez 
más parecida con la realidad. 

El juego ha formado, forma y formará parte de la infancia de la humanidad. Una infancia que en el 
aspecto lúdico, se ha ido prolongando a lo largo de los años hasta la madurez porque el hecho de 
divertirse es patrimonio del hombre desde sus orígenes cualquiera que sea su edad. 
 
 
 
 
 
 
 

De pequeño mi mayor preocupación era que no se rompieran mis juguetes, 

ahora mi mayor preocupación es no ser el juguete de nadie. 
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 Que es mejor caer en la verdad, que volar en la mentira. 

 Que lo importante no es lo que uno tiene, sino lo que uno vale. 

 Que la verdad duele una sola vez, pero la mentira duele siempre. 

 Que si te rindes cuando las cosas se ponen difíciles, nunca lograrás nada que valga la pena. 

 Que los bonitos recuerdos son como las luciérnagas, basta uno para eliminar la oscuridad. 

 Que una buena siembra no significa que vaya a haber una buena cosecha. 

 Que la vida decide quien entra en tu vida, pero tú decides quien se queda. 

 Que puede haber amigos que son familia y familiares que son auténticos desconocidos. 

 Que quien no te busca no te extraña y quien no te extraña, no te quiere. 

 Que el amor no se puede forzar y llega cuando menos lo esperas. 

 
 

Nuestra Gente 
 

 Hace unos días nos escribió Vicente Arenal de (Rebollo), para saludar a todos los que le 
conocen y, de paso, felicitarnos la Navidad. Muchas gracias y lo mismo deseamos para ti.  

 Recientemente hemos tenido noticias de Félix Arranz de (Ayllón). Nos contó que va un poco 
como el tiempo, unos días estable  y otros con dolores y molestias, pero va tirando. Nos mandó 
saludos para todos. Igualmente para ti. 

 

 

  
DICIEMBRE ENERO 

 20 MARIA JOSE DEL RIO TORRES 619256165   4 JULIA ESTEBAN TOLEDO 626594889  

 22 Mª VICTORIA SAN JUAN MARTIN 625480420   5 MANUEL A. FERNANDEZ VARAS 665159501  

 23 VICTORIO CALLES SANZ 600613204   5 MELIA PROVENCIO PARDO 692633139  

 24 JOSEFINA SANCHO 649304919   7 MARGARITA CASADO ROCA 696865332  

 25 JESUS HERNANDEZ SASTRE 653905952   15 JOSE MARTIN HERNANDEZ 690115253  

 29 VANESA SUBTIL GRANDE 650347027   17 JOSE Mª CARLERO RAMOS 696061490  

 
   

  17 ANTONIO ROMANO 656917942  

 
   

  19 OFELIA DE FRUTOS HERNANDO 692699583  

 
   

  20 LAURA MUÑOZ HERRANZ 655077899  

 
   

  21 ADELINA RODRIGO CUESTA 646030801  

 
   

  
   

 

 
 

 
 
 
 
 
 

CAMINANDO POR LA VIDA APRENDÍ 
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DIA INTERNACIONAL DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
Lectura del manifiesto 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DIA INTERNACIONAL DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
Foto de familia 

 

 

Queridos Fraternos: 

Soy Nati Martín. Os doy las 
gracias por vuestros votos y 
vuestra buena acogida. 

En esta nueva etapa de mi 
vida, estoy ilusionada y 
emocionada, ante mi nuevo 
cargo de Responsable / Pre-
sidenta Diocesana. 

Procuraré hacerlo lo mejor 
posible y estoy segura de 
que con vuestra ayuda lo 
conseguiré, lo conseguire-
mos. 

Gracias. 


